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二零二零至二一年度  

中西区区议会  
中西区城市规划工作小组   
筹备会议暨第一次会议简录  

 
日 期 ﹕  二零二零年五月二十日（星期三）  
时 间 ﹕  下午四时三十分  
地 点 ﹕  香港中环统一码头道 38 号  

海港政府大楼 14 楼  
中西区区议会会议室  

 
出席者﹕    
 主席   
 黄健菁议员   
   
 组员   
 郑丽琼议员  

张启昕议员  
伍凯欣议员  
吴兆康议员  
叶锦龙议员  
梁晃维议员  
彭家浩议员  
黄永志议员  

 

   
 列席者   
 黄何咏诗女士  中西区民政事务处  中西区民政事务专员  
 伍美琴女士  香港中文大学  地理与资源管理学教授  
 唐家敏女士  规划署  高级城市规划师 /港岛 4 
 罗雅宁女士  (获主席邀请出席之嘉宾 ) 
 陈嘉文女士  (获主席邀请出席之嘉宾 ) 
 舒芷玲女士  中西区民政事务处  行政助理 (区议会 )2 
   
 秘书   
 丁嘉韵女士  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )5 
   
 因事缺席者   
 许智峯议员   
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负责者  主席欢迎各与会者出席 2020-2021 年度中西区城市规划工作小组筹备会议

暨第一次会议。  
 

  
第一部份  –  筹备会议  

 第 1 项：通过会议议程  
 2. 小组通过是次会议议程。  

 
  
 第 2 项：简介城市规划的重要性及如何做好小区规划  

 3. 香港中文大学地理与资源管理学教授伍美琴女士进行简介。  
 
4. 总结讨论的摘要如下：  

 
(a) 黄永志议员请伍教授帮忙分析中西区在规划上有甚么主要问题。  
 
(b) 郑丽琼议员表示中西区是一已发展百多年的小区，希望旧区重建能

在规划方面弥补过往不足之处。她建议议员之间就区内环境、交通

等各方面向专家请教，在有限资源下，令居民爱小区。她认为本区

富有历史感，有真实历史事件在区内发生，希望将来进行城市规划

时，可以将其融入当中。  
 
5. 伍美琴教授响应指要知道中西区在规划上存有之问题，需先做好小区规划，

重新进行在地知识发掘，以清晰知道小区内的问题或有何资产，并再加以

增值，她建议过程中可与居民一同发掘，令居民对区内有更深认识，投资

更多感情，从而愿意贡献小区。  
 

 第 3 项：通过职权范围及成员名单  
(中西区城市规划工作小组第 1/2020 号 ) 

 6. 主席建议邀请香港中文大学地理与资源管理学教授伍美琴女士加入为小组

的列席部门及团体代表之一。  
 
7. 伍美琴教授表示愿意加入。  
 
8. 经讨论后，小组同意通过成员名单，组合如下：  

 

组员  

区议员  

 

列席部门及团体代表名单  

发展局代表  

规划署代表  

土木工程拓展署代表  

运输署代表  
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中西区关注组代表  

城西关注组代表  

美港联盟代表  

香港中文大学地理与资源管理学系  伍美琴教授  

 
9. 经讨论后，小组同意通过以下职权范围：  

 
一）  在中西区各区进行空间及规划的审计，从而了解各区面对的小区规划问

题，资源及现况。  
 
二）  推动由下而上的小区营造（ placemaking）以向政府部门提供意见：  

 
(a) 按中西区各区情况，积极鼓励当区居民参与活动及讨论，就小区营造

向政府部门提供意见；同时，建议政府就中西区各区的愿景及方案作

进一步的整合，以便建立一个综合的中西区未来小区发展愿景和蓝

图。  
 

(b) 研究中西区小区及居民参与和咨询规划的沟通模式，使居民有效和及

时地收到相关信息，以便向政府部门提供意见。  
 

(c) 举办小区规划相关的活动，让有意多参与小区规划的居民能学习相关

城市规划及设计的技巧，以至可以提升和扩大民间参与的能力和兴趣  
 

三）  设立多元专业顾问团队协助中西区区议员及居民就政府提出的规划，土

地用途及工程等方案，提供专业意见的支持和分析，以至议员及居民在

咨询过程能更有效响应  
 

四）  就区内下述各项向政府及相关机构提供意见：  
 

i) 就区内土地的用途和发展规划、大型工务建设及公用设施工程，向区

内居民咨询。  
 

i i)  就区内空置政府土地的临时用途提供意见。  
 
i i i)  就区内公营房屋的策划、兴建、管理及改建计划提供意见。  
 
iv) 就相关部门就中西区订立的短、中、长期执行计划，包括方案设计和

推行方法，以改善居民生活环境和质素。  
 

以上各项向政府提供意见，以期有关部门考虑及落实可行的建议。  
  
  

第二部份  –  第一次会议  
 

 第 1 项：通过会议议程  
 10. 小组通过是次会议议程。  

 
 第 2 项：讨论成立专家小组及实行研究计划  

(中西区城市规划工作小组第 2/2020 号 )  
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 11. 主席欢迎罗雅宁女士及陈嘉文女士出席会议。  
 
12. 总结讨论的摘要如下：  

 
(a) 主席表示因城市规划是一较专门的范畴，如要在小区内推广「城市规

划」，甚或推动训练小区小规划师，可能需要成立专家小组及进行研究

计划。她认为成立专家小组可协助市民了解城市规划和小区特色，以

便政府了解市民对规划的意愿，在有拨款的情况下，亦可研究审视区

内公共空间及建议如何使用公共空间。她建议邀请专业人士以义务形

式参与，组成专家小组，避免透过采购方式组成。  
 

(b) 叶锦龙议员赞成成立专家小组，但认为其称呼可再商榷并询问职权上

是否许可、小组具体如何运作及可否以「中西区区议会中西区城市规

划工作小组专家小组」的名义进行工作。他认为要求专业人士义务提

供意见，或有贬损专业之嫌。就文件中的第二项建议「拨款做小区规

划研究」，他询问相关研究预算有多少、规模有多大、会否按地区分阶

段进行。他认为小组拨款该用作小区参与 (Public engagement)，而进行

研究的预算该由其他拨款支出，建议考虑由秘书处先就研究索取初步

报价，以便再作讨论。  
 
(c) 罗雅宁女士以中环邮政总局为例，指出即使中西区区议会已通过动议

「要求保育中环邮政总局」及曾多次向政府提出意见，但政府一直没

有理会，发展局甚至已与海滨事务会讨论招标事宜。她认为政府没有

接纳中西区区议会意见，亦没有就项目进行研究，故小组必须弥补其

不足。罗女士表示政府应听取议会意见，以及不要继续卖地。  
 

13. 中西区民政事务专员黄何咏诗女士认同「城市规划」工作专门，所以理解

议员希望成立专家小组。她表示如专家小组是以聘用形式组成，必须以「公

平、公正、公开」形式进行采购；如以义务形式组成，要确保议员与顾问

之间无利益冲突，过程中须设有清晰的邀请、挑选及担任准则。她表示专

家小组在使用区议会名义前，须先得区议会批准。由于有关建议概念新颖，

她指出现时或未有相关的详细指引，建议日后可再就建议作出细化。她表

示早前财委会除已预留拨款予每一个工作小组，亦预留了部份款项进行各

项研究，但由于有议员已建议数项研究，相信相关款项已所剩无几。她表

示如议员有需要，可考虑从「供其他地区团体申请」的款项中调拨。何专

员表示区议会大会可继续就中环邮政总局议题作讨论及发表意见。  
 

14. 伍美琴教授表示认识很多热心的专业人士愿意提供意见，亦同意议会须思

考如何避免利益冲突和确保有足够透明度。  
 
15. 主席总结指专家小组不等于区议会顾问，建议各位议员联络相关人士，如

有愿意之义务者，便先成立专家小组。她表示小组本年有 16.6 万元拨款，

下次会议再讨论如何运用。  
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 第 3 项：研究设置临时检疫中心  减低小区爆发风险  

(中西区城市规划工作小组第 3/2020 号 ) 
 
 

16. 主席欢迎规划署高级城市规划师 /港岛 4 唐家敏女士出席会议。  
 
17. 总结讨论的摘要如下：  

(a) 张启昕议员指出此建议方案是由一群民间规划师和建筑师约在二月下

旬时提出的，惜政府部门一直未有回复如何实行此计划。她指出早前

政府曾在渡假村设立组合屋，而此建议与有关构思类近，但其设立的

所需时间较短，亦可在室内或中环海滨设立。她表示因此建议牵涉搭

建及室内抽风问题，建议向屋宇署及建筑署索取意见。  
 
(b) 叶锦龙议员表示文件中多处提及亚洲博览馆，建议把文件一并传阅给

亚博。他同意需要防患未然，认为政府有很多临时用地，可以研究此

方案。  
 

18. 秘书表示在会前已把此文件传阅给规划署、食物及卫生局、卫生署及医院

管理局，会后会把文件及相关会议纪录传阅至屋宇署、建筑署及亚洲博览

馆，要求他们回复。  
 
19. 规划署高级城市规划师 /港岛 4 唐家敏女士回应指就土地规划角度而言，在

市区及新市镇，任何土地或建筑物作临时用途不超过五年，只要符合相关

法例、土地契约条款的规定及任何其他政府规定，便属经常准许的用途。

若使用期超过五年，则需视乎该土地在相关分区计划大纲图则上所划为的

土地用途地带而决定是否属经常准许的用途或须先取得城市规划委员会的

许可。  
 
20. 何专员建议把文件传阅给其他部门时，多着墨于中西区，例如中环海滨，

亦可将成员意见传阅予食物及卫生局，以便其知悉及考虑。  
 

 第 4 项：其他事项  
 21. 叶锦龙议员批评发展局没有就中环邮政总局事宜咨询区议会意见，甚至在

议会已通过动议，要求保育中环邮政总局后，仍然继续与海滨事务委员会

讨论招标事宜，违反程序公义。他认为如政府有意实行地区行政，应由政

府主动提交文件咨询区议会意见。他指出何专员曾表示如区议会以区议会

拨款启动项目，民政处可向政府部门申请使用土地。他询问如以区议会名

义申请区议会拨款作改善工程，并由非政府机构或大学希望进行小区营造

项目，民政处可否向政府部门申请使用土地。  
 
22. 罗雅宁女士表示保留整个中环邮政总局在技术上是没有问题的。她指出议

会完成专业的研究后，可让政府知悉中环邮政总局的价值。而因为议会是

根据一个专业的研究向政府提供相关意见，故政府不可无视议会。她建议

小组向规划署索取有关中西区内十五个选区的城市规划资料，检视区内是
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否有足够的地区休憩用地、邻舍休憩用地、绿化带、政府、机构或小区设

施等，以便日后以规划的方法补足，同时向居民收集区内闲置空间的资料

和城市规划的意见，作民间审计。  
 
23. 何专员表示因中环邮政总局事宜未有纳入是次会议议程内，故未有作相关

准备。她认同部门应就议员通过的动议作出回复，承诺会与发展局沟通疏

理，并于下次大会会议中再作回复。她表示向政府部门借用土地的前设是

该处须为闲置空间，没有其他部门使用，以及以尽快开放地方或设施供市

民使用为目的，如让机构作短期使用则不会考虑。  
 
24. 主席请秘书处向规划署及地政总署索取中西区内十五个选区邻舍休憩用地

(Local Open Space)及地区休憩用地 (District Open Space)数字及闲置空间列

表。  
 

 第 5 项：下次会议日期  
 25. 下次开会日期待定。会议于下午六时五十分完结。  

 
  
 中西区区议会秘书处  

二零二零年六月  
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